



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

PREGÓN DE SEMANA SANTA

La Unión, 5 de Marzo de 2005 (19'00 h.)

1. Saludos y agradecimiento.

A las puertas de la Semana Santa, hacemos un alto en este camino cuaresmal para dejarnos invadir de la alegría que emana de la Pascua, la meta que da sentido a nuestros esfuerzos de conversión. Es el domingo de la alegría. Estábamos ciegos y hemos descubierto a Jesucristo como la luz de mundo, Él ha venido a abrirnos los ojos como al ciego del Evangelio de San Juan.

Un saludo a todas las autoridades presentes:

- Señor Cura Párroco, el Rvdo. Sr. D. Ginés Acosta Rodríguez.
- El Vicario Parroquial, el Rvdo. Sr. D. Juan José Cánoves Castillo.
- El Hermano Mayor de la Santísima Cofradía del Cristo de los Mineros, D. Pedro de la Hoz
- Ilmo. Sr. Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de La Unión, D. José Manuel Sanes Vargas.
- Presidentes de las diversas agrupaciones de Ntro. Padre Jesús, de la Santísima Virgen de la Caridad, de San Juan Evangelista, de María Magdalena, del Santísimo Cristo de los Mineros.
- Autoridades civiles y militares
- Y muy especialmente a todos los hermanos cofrades.
- Hermanos todos que en este camino cuaresmal nos preparamos para renovar la gracia de nuestro bautismo y vivir la Pascua del Señor.

2. Pregón

- La palabra “[pregón](#)” ha sido definida por la Real Academia Española de la lengua en su Diccionario como una 1. “Promulgación o proclamación que en voz alta se hace en los sitios públicos de una cosa que conviene que todos sepan”. 2. Discurso elogioso en el que se anuncia una actividad y se invita a participar en ella. 3. Alabanza hecha en público de una persona o cosa.
- Por eso yo vengo hoy a proclamar en voz alta que está cerca la Pascua. El Señor pasa con poder para cambiar la muerte en vida, la oscuridad del pecado en la luminosa libertad de los hijos de Dios.



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

- Alabo el esfuerzo que cada agrupación está haciendo para que la Semana Santa de la Unión se llene de la luz del Señor. Esta luz del Señor tiene como fruto la vida, la bondad, la justicia y la verdad.. Participa. ¡Despierta tú que duermes, levántate de entre los muertos y Cristo será tu luz, nos dice San Pablo.
- Anuncio que está cerca la Semana principal y más importante del año cristiano.

3.- En camino hacia la Pascua

La **Cuaresma** es el camino hacia la Pascua. La meta es Cristo resucitado. El método consiste en seguirlo lo más cerca posible hasta identificarse con Él. Cristo es el nos cura de nuestra ceguera, es luz, es fuego, es vida, es agua que sacia y limpia, la verdad, la vida... Nosotros muchas veces ciegos como los fariseos y envueltos en tinieblas, apagados, materializados y amenazados de muerte por el pecado necesitamos que cure nuestra ceguera para que podamos ver su amor y nuestra fe en su amor y que envíe su Espíritu de nuevo para que nos purifique y transforme en luminosos.

Necesitamos convertirnos, despertar a nuestra realidad total, recobrar nuestra dignidad perdida de criatura creadas a «imagen y semejanza» de Dios y de hijos adoptivos. Nuestro auténtico mal es el pecado, es la incredulidad, que nos aleja de nuestro ser profundo y nos separa de Dios y de los otros. La conversión conduce a vivir en la verdad, en humildad y en apertura a los otros. Dejando mi autosuficiencia y orgullo necesito convertirme a Dios, dejar que Él sea el único Señor de mi vida. «El pecado es en última instancia, la voluntad de no dejar que Dios sea Dios» (Karl Rahner).

La conversión es una tarea permanente, es pasar de ser ciego a tener la dicha infinita de «ver». La conversión es una tarea para siempre, un modo de vivirme, una transformación de mi corazón y mi mente que me mantiene siempre en camino de mejora y santificación.

4. Las cofradías son Iglesia y con toda la comunidad eclesial se preparan a la Pascua.

- Las cofradías nacen en la Iglesia con una misión de ayudar a sus miembros a vivir una vida cristiana como discípulos del Señor y a sacar a la calle una catequesis visual que permita a todos encontrarse con el Salvador que nos ama hasta dar su vida en la cruz por cada uno de nosotros.
- El encuentro con el Cristo de los mineros, tiene que ser un encuentro personal con Señor Resucitado que sigue hoy entregando la vida por cada uno.

5. La mirada de Dios no es como la de los hombres.



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

- Cuando Dios tiene que elegir un rey para su pueblo advierte a su profeta Samuel que “la mirada de Dios no es como la de los hombres”, que Dios no se queda en las apariencias (estatura, aspecto físico...) sino que mira al corazón. El elige lo pequeño para ser su instrumento.
- Aprendamos a mirar la realidad, a las personas, a valorar nuestras actividades pastorales, nuestras procesiones... con la misma mirada de Dios.
- Las procesiones y todas nuestras actividades serán un éxito sólo si tienen corazón, son capaces de transmitir la Buena Noticia del Amor radical del un Dios que se hace hombre y muere por cada uno.
- ¿También nosotros estamos ciegos?, le preguntan llenos de orgullo los fariseos a Jesús. Se creen los mejores, carecen de humildad para reconocer sus defectos, incluso les molesta que otros les quieran corregir. Están tan seguros de sus posturas que son incapaces de abrirse a la Luz; viven de apariencias y se jactan de sus méritos.
- Lo esencial es invisible a los ojos. No conocemos a nuestros semejantes y ya los estamos juzgando, nos quedamos en la superficie de las cosas y dictamos sentencia, no conocemos a Dios o tenemos una imagen deformada de Él, este es el problema principal, y por eso lo intentamos manejar a nuestro antojo.
- **La lámpara minera** que portan vuestros cofrades bien puede ser un símbolo de esa luz que es capaz de mirar en la profundidad de los acontecimientos descubriendo la presencia salvadora de Dios, puede ser signo del hombre inquieto que busca y se pregunta más allá de las apariencias.
- **El cofrade con su lámpara minera** ha debido dejarse transformar por la Luz del Señor. En otro tiempo podría ser tiniebla, pero ahora está llamado a ser “luz en el Señor”. Y son exhortados a caminar “como hijos de la luz (toda bondad, justicia y verdad son fruto de la luz) buscando lo que agrada al Señor, sin tomar parte en las obras estériles de las tinieblas, son más bien poniéndolas en evidencia.
- El **cofrade** está llamado a ser en la procesión de la vida diaria la **luz** del mundo. Una luz que se alimenta de Palabra y amor. El que cree escucha la palabra, la guarda en su interior y la vive se convierte en luz.
- Las **Cofradías** tienen la misión de poner de un modo plástico el Evangelio en la calle para otros puedan descubrir el misterio salvador que hacen presente las imágenes. La belleza, el orden, la música, la calidad de las tallas, las saetas... deben colaborar a que la Semana Santa tenga corazón, tenga vida... que nos lleve a descubrir la mirada que Dios nos dirige en la historia para curarnos de nuestra ceguera y con una fe recuperada podamos creer en Jesucristo como el Señor.
- Si no trabajamos, desde la Parroquia y desde las Cofradías, para que el corazón del misterio del amor de Dios que llega a su plenitud en Semana Santa vaya calando en los cofrades y en el reto de las personas que contemplan los desfiles pasionales los privaremos de poder gozar de una vida más plena, no les



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

ayudaremos a superar sus cegueras y a gozar en plenitud de la vida. Sólo se quedarán en el placer estético que puede ser superficial.

6. Miremos al corazón de las procesiones de La Unión.

- El que tiene el corazón lleno de Evangelio y de experiencia de Dios refleja en su rostro, en sus acciones, en todo su ser la luz salvadora de nuestro Dios.
- **Templo de la Convocatoria con el ángel de la pasión**, mensajero del misterio, que llama a abrirnos a un diálogo de estética y de fe profunda.
- **Nuestro Padre Jesús cargado con la cruz** (imagen del A. Rigal) que portando su cruz nos anuncia su firme voluntad de ser fiel a su misión hasta el final. El objetivo de su camino es el de liberarnos del pecado y de la oscuridad de las tinieblas en las que vive la humanidad, para resucitarnos.
- **San Juan evangelista** (imagen de A. Rigal), el discípulo amado, que apoyado en el pecho del Maestro conoció el ritmo de ese corazón que amó hasta dar la vida por la salvación de todos. Juan nos enseña a ser verdaderos discípulos de Jesucristo y a acoger como madre a María.
- **La Santísima Virgen del Rosario en sus misterios dolorosos** (imagen de Paco Conesa), maestra de fe y fidelidad aún en los momentos difíciles que nos enseña que nuestros sufrimientos unidos a su Hijo no son inútiles, que son como dolores de parto que contribuyen al reinado de Dios.
- **La Magdalena** testimonio de que el encuentro con el Señor transforma la vida, nos libera por su perdón de la esclavitud del pasado y nos abre a una existencia más plena.
- **El Santo Cristo de los mineros** imagen de principios de siglo del escultor valenciano Gerique que reúne bajo su advocación a las distintas agrupaciones pasionarias de la ciudad de La Unión. En su cruz están presentes nuestras cruces muchas veces causadas como la suya por el egoísmo y el pecado de los que nos rodean. Es la solidaridad máxima con toda la humanidad. –sus brazos abiertos como iniciando un abrazo. Su sangre derramada tiene el poder de perdonar, liberar, limpiar, resucitar. Digo con el poeta Martín Alonso a “mi crucifijo”

**Calor de Dios en sangre redentora
y un río de piedad en tu costado.
Bajo tu cruz quédeme arrodillado
con ansia y gratitud siempre deudora.**

**Conózcate, mi Cristo, en esa hora
de tu perdón; mi beso apasionado
de ardientes labios en tu pie clavado
sea flecha de amor y paz de aurora.**

Conózcame en tu vía dolorosa



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

**y conozca, Señor, en los fulgores
de tus siete palabras mi caída;
que en esa cruz pujante y misteriosa
pongo, sobre el amor de mis amores,
el amor entrañable de mi vida.**

- **La Santísima Virgen de la Caridad** (imagen de Paco Conesa). La Madre con el Hijo muerto en sus brazos y con el corazón lleno de amor entregado junto con su Hijo. Miramos al Salvador muerto por el peso de los pecados, los míos y los del mundo, y miro tu amor para cargarlos. Miro Jesús tu rostro destrozado, coronado de espinas y ensangrentado.
- **El Santo Sepulcro** (imagen de Paco Conesa). Nos enseña que no basta hacer una cosa bien, sino que debemos permanecer en actitud de servicio, de entrega, de amor efectivo hasta el final, hasta la muerte. Cristo abraza la muerte y nuestros pecados y los lleva al sepulcro, y allí los destruye. Al resucitar el sepulcro se convierte con su resurrección en **mina de eternidad y en tesoro a mostrar a todas las generaciones**.
- **La Santísima Virgen de la Soledad** (imagen de Paco Conesa) que el Viernes nos enseña a mantener la esperanza que se apoya en la fidelidad de Dios y no en la mirada superficial de los hombres que sólo contemplan muerte e injusticia.

7. La Unión, cristiana, minera y cantaora.

a. La Unión

- i. ¿Qué es La Unión? La acción y efecto de unir o unirse. Por ello este noble pueblo surge de la unión y superación de las rivalidades entre El Garbanzal y Herrerías, que se constituye como municipio el 1 de enero de 1860.
- ii. Pueblo lleno de riqueza y diversidad, que como su nombre indica, debe buscar la concordia de sus gentes, la conformidad de las voluntades para un progreso común. Las distintas agrupaciones de la Cofradía del Santísimo Cristo de Los Mineros son un buen testimonio de ello y tienen el reto de ver en la diversidad riqueza que necesita de la riqueza del otro.
- iii. La palabra “unión” también indica el grado de perfección espiritual del alma, desasida del apego a toda criatura y unida a su Creador por la caridad, de suerte que sólo aspira a cumplir en todo su voluntad divina. Los Cofrades ayudados por sus pastores están llamados a alcanzar este grado de santidad y perfección cristianas.



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

- iv. “La unión hace la fuerza”. Unidos para hacer progresar la Semana Santa, tanto en su autenticidad religiosa cristiana, como en sus desfiles pasionales.
- b. Cristiana.
 - i. Aunque el templo actual se abre al culto en 1859, ya en el siglo XII existía la “ermita vieja”. Y la fe que trajo Santiago Apóstol fecundó ya estas tierras desde el siglo I. El cristianismo ha fecundado la historia de este pueblo y está en sus raíces, no es algo secundario sino que forma parte del patrimonio cultural, de los valores y del ser de este pueblo.
 - ii. Una fe formada y un cristianismo testimonial hasta el martirio es algo que hemos de recuperar en este mundo plural en el que todo parece valer lo mismo, es decir, casi nada ya que depende del gusto y la opinión que son algo pasajero.
 - iii. Fe forjada durante el año, alimentada cada domingo y que se enraíza en las celebraciones del Triduo Santo de donde saca la energía para expresar en la calle lo que la liturgia nos hace presente.
 - c. Minera
 - i. Este pueblo sabe que el tesoro muchas veces permanece escondido y que cuesta trabajo sacarlo a la luz. La experiencia minera de sus gentes deberían ayudarles a saber buscar el verdadero rostro del Dios manifestado en Jesucristo que se entrega.
 - d. Cantaora
 - i. No cada uno por su lado sino que los que formamos parte del Cuerpo de Cristo que es la Iglesia lancemos al mundo una sinfonía armoniosa y llena de la luz del Evangelio.
 - ii. Un pueblo capaz de cantar las maravillas del Señor y la grandeza de su Pascua. Un pueblo que cultiva sus raíces y no las desvirtúa o corrompe.
8. ¿A qué desafíos tienen hoy las Cofradías?
- i. **Secularización.** Se vive como si Dios no existiera, sólo nos preocupa lo concreto, lo práctico, lo rentable... lo secular. No hay lugar para la trascendencia. Las Cofradías no están ajenas a ambiente secularizador presente en nuestra sociedad. De hecho podemos constatar que la



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR



motivación de muchos de los cofrades que participan no parece siempre que sea consecuencia y expresión de una fervorosa fe cristiana. Participan pero sólo les preocupa lo externo y no perciben la experiencia espiritual que la procesión expresa. Su participación tampoco influye en su vida ordinaria. Es una ficción y una idea deformada la que sostiene que no hace falta ser creyente, ni estar en comunión con la Iglesia para participar en estas celebraciones religiosas. De no sanar de raíz esta situación con una auténtica formación cristiana las cofradías podrán degenerar en compañías de teatro con bajo presupuesto y con un libreto que se repite mecánicamente cada año. Habríamos perdido el corazón.

- ii. **Laicismo militante.** Sectores que luchan para que la fe se reduzca al ámbito de lo privado y que imponen su visión de las cosas. La Semana Santa se reduce a vacaciones y espectáculo, ya sea de piratas o consumiendo procesiones. Laicismo que reescribe la historia de las cofradías para convertirlas en asociaciones culturales que han de desvincularse de la Iglesia para llegar a su mayoría de edad. Frente a los criterios laicistas dominantes la cofradías han reforzado su comunión eclesial, su profesión de fe, de fidelidad y obediencia a la Iglesia mediante sus estatutos. La Iglesia les ha reconocido su mayoría de edad y les ha dado el rango de una asociación pública de fieles.

9. La misión colaborar con la nueva evangelización.

- o Conclusión del pregón

ORACIÓN POR LAS VÍCTIMAS DE TERRORISMO Y POR TODAS LA VÍCTIMAS

Dios todopoderoso y eterno,
de infinita misericordia y bondad,
con el corazón apesadumbrado, acudimos a Ti.
Escucha nuestra oración,
ten misericordia de nuestro pueblo,
atiende las súplicas de quienes te invocan
en esta hora de tribulación y de prueba.
Te pedimos, Dios de la vida, por las víctimas mortales
de los brutales atentados de ayer [11 de marzo].
Son hijos tuyos; son hermanos nuestros.
Nunca debían haber muerto en estas circunstancias.
Padre Nuestro, acógelos en tu seno.



DIÓCESIS DE CARTAGENA



VICARÍA EPISCOPAL CAMPO DE CARTAGENA - MARMENOR

Atiende nuestra oración, Dios de la salud,
por los heridos de esta masacre.
Sana sus heridas, fortalece sus corazones,
llénalos de tu gracia y de tu paz.
Visita, Dios consolador,
a los familiares de las víctimas de ayer.
Son también inocentes.
Reviste con tu manto de misericordia y de amor
las llagas de su corazón y de su alma ateridos.
e pedimos, Señor de los pueblos y Rey de las naciones,
por España y por todos los pueblos que sufren
el zarpazo de la violencia y del terrorismo.
Príncipe de la Paz, Señor Crucificado,
Jesucristo Resucitado,
compadécete de nosotros,
intercede por nosotros.
Santa María, Madre de Dios y Madre nuestra,
Salud de los enfermos, consoladora de los afligidos,
reina de la Paz y de las familias.
Ruega por nosotros. Amén

Conferencia Episcopal Española